
用力生長
工作經驗豐富的音樂製作人朋輩，上網
搜尋有關音樂資料成了他每日的例行工作；
適逢今年在巴黎舉辦全球矚目的體壇盛事奧

運會，朋輩發現了一首名為《用力生長》的歌曲，如那年內
地編製的《鏗鏘玫瑰》一樣！而朋輩個人認為該首《用力生
長》是能表達出國家對每位運動員的支持及鼓勵，但假如歌
名改為《用力成長》更為貼切不同界別的運動員的「成
長」！因為每位運動員都經歷過他（她）們揮灑汗水、淚
水、身負傷痛等等的成長過程，也是運動員收穫獎牌的實力
的印證，所以在競技場上每次都以「實力來說話」！
有些人對《用力生長》這首勵志的歌曲，指除演藝人陳昊

宇的唱腔真抓人心值得讚賞外，對女排健將惠若琪、空手道
龔莉、擊劍女神孫一文的唱腔就「有彈無讚」；這些評論實
在是給人一種「為黑而黑」的感覺！誰都知道運動員最擅長
的不是唱腔，當然不能跟職業歌手作比較，雖然不少人也有
自己「主觀」的睇法，就算是音樂人或歌手都有「主觀立
場」，可以各抒己見，不過若「玩針對」就不必了！對獻唱
的運動員來說實在是「太不公平」！站在音樂人的立場，從
歌聲裏是聽到她們唱出了一股「力量感」，加上陳昊宇的歌
聲一直都有一種強烈情感輸出的腔調，令運動員那份「力量
感」如同她們要超越自己的英勇，直擊人心！陳昊宇跨界跟
運動員這次的合作，的確使大家有耳目一新的驚喜，而當年
那首《鏗鏘玫瑰》亦是有演藝人和歌手的歌聲推動傳播，使
歌曲的傳播度更熾熱，故此有歌手或演藝人參與其中，往往
會令大眾對歌曲的接受程度大大增加，這安排既巧妙又吸
引，希望日後雙方能有更多不同形式的跨界合作，也是歌樂
壇之幸。
不過運動員每被問到：「運動員收入往往只能說是『夠餬

口』而已！？」大部分的運動員面對這些現實問題時，他（她）
們均異口同聲地說：「我們都有一份正職！但因為熱愛才執
，日復一日地接受自己喜愛的運動項目；也許很多人都不
理解，不過這種事情重要的是自己理解！得獎牌後最大的紅
利是得到更多廣告商或者是贊助商的垂注，然而是有限期的火
紅，這限定期大概是一年左右吧！因為運動界也是『人才輩
出』，沒有人可以永遠站在高峰不被取代，關鍵在於運動員
保持好自身的狀態，延長自己競爭力的壽命！很多事情是離
不開自身的努力呀！」運動員們亦經常思考退役後的生計
現實問題而有所安排，只是運動員都有份「執念」，含淚
也要向前奔跑，只期盼沿途能遇到更多善意的人和事。

遊樂場禮儀
炎炎夏日，香港
不是35度以上就是

傾盆大雨，深圳的室內遊樂場便成為
消暑及親子樂的好地方。而且現在選
擇眾多，除了上周介紹喜愛的「朗
玩」，最近也去過前海的「室內潮玩
街區 HOP-DX」，以及龍崗萬達的
Party Day，同樣以宣傳強勁及以多元
化取勝。
若時間不足，其實中型的戶內連鎖
遊樂場Meland也屬不錯選擇，勝在各
區均有分店，方便行程規劃。
只不過在玩樂之餘，也發現逐漸出
現另類形式的小衝突。事實上，在小
紅書上不難發現深圳遊樂場在周末假
日人山人海至恐慌性程度。這方面我
覺得遊樂場自身有最大的責任，近來
最受批評的首推萬達的Party Day，不
少人高呼千萬不要去「踩雷」，因為全
無人流管制，只不過以盡量賣票為首要
之務，所以內裏接近寸步難行的地步。

我們曾經在周日經過，發現排隊的人潮
幾近迫退至電梯口，立即撤退作罷。後
來在一平日早上入場，但明顯一到午後
同樣已人潮洶湧，的而且確不屬愉快
的遊樂經驗。
不過，我覺得更重要的是玩樂時的

禮儀問題，只不過風水輪流轉，現在
常見的是內地居民批評港客禮儀「失
格」，素質低落。作為港客之一，我禁
不住感到羞恥，而且也確實所言非
虛。在Party Day，我親眼目睹不少港
爸港媽，不穿防滑襪已屬事小，更加
在指定區域內穿鞋隨意走動（其實早
已規定一進指定場區就要脫鞋，若想
陪孩子玩就要穿防滑襪，沒有帶備可
在入口即時購買），委實丟人現眼。
其實無論任何場所，基本禮儀不僅
是對他人的尊重，更重要是自己人格
的顯現。希望大家在開心玩樂之餘，也
可以為子女作好榜樣，同樣不要令港人
蒙羞。

這陣子大家都變
成體育狂迷，而且

對體育知識增長了不少，也帶動了很
多人增加了運動的興趣！我的幾個小
朋友便忽然興起，有兩個要學乒乓
球，有個要我介紹網球教練，亦有想
學風帆。無論如何我們都支持小朋友
的，但是在香港體育專業發展不是那
麼容易，當作鍛煉身體，當作業餘興
趣還可以，若果要正式在體育方面發
展，相信10個家長9個不會答應！體
育運動、文化藝術都被擺入興趣一
欄，最重要還是先讀好中英數理化
這幾個科目，別的都靠邊站。我環顧
身邊的親朋好友，他們對下一代參加
不同的活動興趣，只是用來予學校的
學習成績加些分，而不是讓他們發展
除學科之外的潛能，我眼見侄女的兩
個女兒聰明學習成績好，課外的跳
舞、繪畫、體育都頗有成績，可惜不
久之後又轉往別的興趣班，問侄女為
什麼又轉班？她答我：「也不知道學
跳舞有什麼用！」這麼一說我不好跟
她爭拗，孩子是她的，她怎樣教育我
無權干預！
學跳舞有什麼用？這句說話我很深
刻，的確，有什麼用？因此令我想起
一位很尊敬的長輩，這個問題應該由
他來回答。他對跳舞這興趣堅持了幾
十年，至今他因為年紀大，且因為十
多年前的腳傷無法痊癒，已經無法再

跳，他是我們都認識的舞蹈大師、出
色的演員劉兆銘（Ming Sir）。然而不
能再跳卻仍然關心舞蹈界，仍然是舞
蹈界的領頭人。我認識他的時候，那
是上世紀七十年代，他已經從法國學
舞完畢，獲得法國、日本的舞蹈藝術
界很高成就，回來建立了舞蹈學校，
當上舞界第一人。更特別的是他跳出
框框，開始試另外一種表演藝術，接
受了他的老朋友孔權開（古裝設計大
師）的推介，當上了徐克第一部電影
《蝶變》的其中一位男主角！
Ming Sir對舞蹈的熱愛堅持至今，真

是一個典範，很想過陣子待他健康情
況好些，去探望他且好好地再聽他說
「學舞有什麼用。」這個值得了解的
題目，即如奧運咱們國家運動員和中
國香港運動員，相信通過媒體的報
道，也好讓我們都認識「有什麼用」
的時候，而不是一句說話改變一個人
的人生！

「學跳舞有什麼用」

副刊采風
20242024年年88月月77日日（（星期三星期三））

2024年8月7日（星期三）

2024年8月7日（星期三）

B4 ◆責任編輯：葉衛青

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

巴黎奧運捷報
頻傳，國家隊奪
得男子4×100混

合泳接力金牌，打破了美國隊在這
個項目上40年的壟斷。奧運體育比
賽的目標是爭取「世界第一」，更
重要的奧運精神是人類「更快、更
高、更強」的自我挑戰精神，是相
互理解、友誼團結和公平競爭。因
此打破壟斷，本身體現了人類共同
的追求，也是中國對於奧林匹克精
神的新貢獻。
做「世界第一」重要，做「世界
唯一」同樣是奧運精神。本屆奧運
年齡最大的參賽者應該是出生上
海、61歲的乒乓老將倪夏蓮，她代
表盧森堡參賽，雖然年事高，但卻
保持了積極的心態，與「世界排名
第一」的孫穎莎比賽，即使落敗，
但仍真誠地為年輕的中國選手感到
高興。她用自己的行動展示了運動
的精神，展示了作為中國人的拚搏
精神，「老驥伏櫪，志在千里」。
她雖然旅居海外，但甘願以運動成
為中國和盧森堡友誼的橋樑，做到
大家尊重和喜愛的榜樣，也做到了
「世界唯一」。
我覺得「世界唯一」的精神，不

僅僅是在體育競技，在我們的文化
藝術交流中也極其重要。上周五，
我受邀參加了「上海文化周」在香
港的開幕活動。這個活動由中國上
海國際藝術節中心承辦，是香港特
區首屆「中華文化節」中的重點活
動。開幕的演出是上海京劇院帶來
的《烏龍院》，由麒派掌門人陳少
雲等主演。「上海文化周」還將演
出全本京劇《七俠五義》，以及上
海民族樂團原創經典品牌《海上生

民樂》，另外上海博物館還與香港
藝術館合作舉辦「尋香記——中國
芳香文化藝術展」等，滬港合作展
示了中華優秀傳統文化的當代魅
力。
「上海文化周」也是十年前，我
擔任上海市政協委員時候曾經提
出過的，如今看到實現，我由衷感
到高興。特別是開幕演出時，看到
香港觀眾對上海京劇院的熱情，演
出結束仍不願離開、熱烈鼓掌，還
高聲要求加演，說明香港的觀眾還
是很喜歡中華傳統優秀文化的。我
們幾千年燦爛的中華文明，傳統文
化藝術獨具特色，優雅大氣，是真
正的「世界唯一」，重要的是怎麼
能夠讓我們下一代真正了解我們的
傳統文化，也能夠真正把這種「世
界唯一」的特色傳承發揚下去。我
一直追求的，就是要把中華優秀文
化推廣到世界，希望利用好香港的
國際平台，通過我們的視角，用大
家看得懂、聽得懂的方式介紹給世
界。我希望讓全世界的觀眾都能受
惠於我們的價值觀，我們的文化。
我很高興上海國際藝術節此次能
夠來港，和香港首屆中華文化節共
同合作推廣中華優秀文化，堅持
「世界唯一」的特色和傳承，本身
也是保持世界文化的多樣性，更重
要的是文化傳承也不是停滯不前
的，保持獨特性更需要不斷的豐富
創新、與時俱進。今秋十月，我們
香港弦樂團也會參加上海國際藝術
節的演出，我們會把滬港合作的電
視劇《繁花》中的主題歌，包括不
少香港當年最紅的流行歌，改編成
弦樂團的串燒樂曲，希望觀眾金曲
品新味。

世界唯一
今年 7 月 26
日，由香港新
聞工作者聯會

主辦的「金庸與中國文化走向世
界」研討會於香港大文集團總部
舉辦。
與會的新聞界人士、社會人
士、議員等60人參加。這次會議
旨在倡建金庸紀念館。目前在沙
田香港文化博物館地下有一個近
2,000呎的金庸館。
金庸館建於2017年3月1日。館
內的藏品不太多，常設展品300多
件，當年我也提供多件展品。
早年本人不斷呼籲建立香港金
庸館，見之文字不少。
我曾多次向時任民政事務局局
長曾德成提出，金庸是聞名海內
外的香港文化品牌，受眾極多，
如果香港金庸館落成，將成為香
港亮麗的文化景點。他當時對我
說，他曾多次探詢金庸家屬，金
庸的手跡、物件不多。
某次聚會，時任藝發局主席王
英偉、康文署助理署長吳志華在
座，我表示香港應該建立金庸
館，並建議舉辦一次「我與金
庸」全球性徵文獎，作為建立金
庸館的前奏，也可以藉這次徵文
來蒐集金庸的手跡。這一建議，
受到王英偉主席和吳志華助理署
長的支持，並決定徵文獎分別由
藝發局和香港文化博物館聯合贊
助。
這次徵文獎我整合了海內外30
多個文學社團和傳媒作為合辦機
構，調動了全球的華文作家協會
及華文傳媒聯合推廣宣傳，於
2016年7月23日在香港會議展覽

中心演講廳舉辦頒獎禮。
這次徵文獎史無前例地收集了
逾萬篇作品。
海內外許多作者談到他們與金
庸的關係。不少金庸的手跡是從
徵文獎中發現的，如金庸《笑傲
江湖》的部分手稿，是在新加坡
《聯合早報》發現，1967年金庸
在新加坡創辦《新明日報》。
當時金庸正在寫作《笑傲江
湖》，部分章節是在新加坡寫
的，他委託時任《新明日報》老
總杜南發將《笑傲江湖》傳真到
香港《明報》，並在新創立的
《新明日報》與《明報》同時刊
登。杜南發完稿後還保存了這些
手稿，這一線索也是通過徵文獎
發現。這是其中的一例，通過這
次徵文獎還發現不少金庸的書
信、題字等。
這也是建立香港金庸館的最大契
機。金庸館是在沙田香港文化博物
館旗下的一個分館，金庸館的成功
建成與香港文化博物館原館長盧秀
麗女士的努力分不開。香港文化博
物館後來換了館長，之後旗下的金
庸館沒有什麼大作為，加上面積有
限，雖然參觀人數不少，但發展不
大，格局較小。
這次香港新聞聯會提出建立金
庸紀念館，大抵是想較完整、綜
合地展示金庸在各方面的成就，
包括建立金庸的研究檔案和收集
金庸的手跡及遺物。
今年是金庸誕辰100周年，香港
新聞界還藉倡建香港金庸紀念
館，對金庸的文學成就及辦報理
念進行回顧和評述。

（《紀念金庸》之一）

也談金庸紀念館

香港劍神張家朗贏得
比賽時，下意識地朝
看台上的觀眾伸舌頭，

已經成了他表達勝利的一個招牌動作。有
記者忍不住好奇問他︰「點解要伸舌？」
張家朗回答說︰「其實我都唔知，自然反
應嚟，唔係特登。」之後他又略略思考了
一下，重新做了回答：「可能是因為米高
佐敦，小時候爸爸有他的DVD，我成長時
都看他，潛而默化。」
被譽為籃球之神的米高佐敦（內地譯作

邁克爾．喬丹），堪稱二十世紀最偉大的
運動員，他不斷挑戰自我的精神，激勵了
無數人。在專注花劍之餘，熱愛籃球的張
家朗，也和父親一樣視米高佐敦為偶像。
有朝一日，同樣因為運動比賽奪冠站上世
界之巔時，伸舌頭表達成功，便從潛意識
裏瞬間甦醒。若干年後，或許香港新生代
的運動員，揚威國際時，也會將伸舌頭的
即場反應傳承下來。偶像給予的鼓舞，通
過一種具象的肢體反應，自然而然地在人
生最重要的場合出現，真是一件有趣又有
力量的事情。
21歲的鄭欽文打破歷史，成為中國第一

個拿到奧運會女子網球單打的冠軍，也成
為第一個站上奧運會女子網球單打冠軍領

獎台的亞洲人。在贏得對手的瞬間，一襲
紅衣的她，仰面躺倒在紅土場上，身體呈
現一個「大」字。她之所以用這樣的方式
慶祝剛剛創造的奇跡，是因為2011年法網
奪冠後的李娜，也在同一片紅土場上仰面
倒地，慶祝開創紀錄的勝利。
對於熱愛網球的中國年輕人而言，李娜
的影響力絕不輸大威小威姐妹。李娜在網
壇上「從0到1」的開拓性突破，讓更多中
國人受到了直接又強烈的衝擊。時年9歲
的鄭欽文就是其中之一。視李娜為偶像的
鄭欽文說︰「在她（李娜）之前，你會覺
得那個舞台是遙不可及的，但在她之後你
就會發現原來這也是可以達到的，她把不
可能變成了可能。」
當鄭欽文跟李娜走過的路，不斷開創

屬於自己的網壇新紀錄時，她也下意識用
腦海裏演練過無數次的方式，致敬偶像，
感謝自己。巴黎奧運奪冠次日，有網友將
李娜和鄭欽文贏得比賽後躺在紅土賽場上
的照片，拼在了一起。跨越時空的呼應，
既清晰又真切。一代人有一代人奮鬥歷
程，一代人有一代人的責任承擔，這中間
流動的不止是對榮譽的嚮往，還有一種
高處不勝寒的惺惺相惜。
剛剛升起的新一代國民偶像潘展樂，則

是另外一個版本。這個前兩天才年滿20歲
的陽光男孩，集男子100米自由泳奧運冠
軍、世界冠軍、世界紀錄、奧運紀錄於一
身，無可爭議成為當今世界游泳最快的男
人。在泳池裏，潘展樂有兩個偶像，一個
是師兄孫楊，一個是為澳洲泳壇創造歷史
的查爾莫斯。
10歲時，潘展樂對未來的目標只有一

個，游得「比孫楊快就行」。在這個夏
天，當他終於代表國家隊，站上奧運比賽
最高領獎台時，則用一句「我把他們都拿
下了」瞬間圈粉無數。少年的自信狂放，
和他露出的牙齒一樣純潔。
的確，偶像不止是用來崇拜的，也需要

不斷被超越。

奪冠時刻，偶像無處不在

天轉變得真快，悶熱潮濕的天氣持
續了月餘，又連幾天雨，夏季忽然
就鳴鼓收兵了，今天立秋，樹、風、
人、山川、河流、天空、明月、星
星……這天上地下集體踏進了秋天的
城門。眼前正是宋人張舜民《秋》的
景象︰「急雨收殘暑，西風吹暮蟬。
煙浮水空闊，露洗月華圓。」
幸福來得太突然，欣喜若狂都不足
以表達內心的興奮之情，竟像戀愛一
樣，看聽感受，身邊的一切還
是從前的樣子，就是會無端覺得好，
什麼都是好的。看到路邊輕輕搖動的
樹枝，竟會傻呵呵對它笑，感嘆，
嗨，秋天了呀！清涼的風從樹葉間穿
過，熱情得不得了，撲過來擁抱你，
眼角眉梢，滿身滿心，都是兩個字︰
清爽。
黏膩的暑天穿起牛仔長褲來簡直是
受罪，不僅纏腿，而且像拖兩個炭
爐子，燒得你沒有好心情，一開口火
冒三丈。現在，一切剛剛好，溫度、

風、陽光、天空、雲朵，那麼美。每
一寸空氣都清清爽爽，帶溫柔的涼
意沁人肌膚。
去地鐵站的路上，有幾個做小買賣
的︰賣西瓜的阿姨，賣葡萄的大叔，
貼手機膜的大姐。天氣悶熱黏膩，蟬
在聲嘶力竭鳴叫，路過的人悶熱得走
不動，哪有心情買東西。他們坐在路
邊無力地搖動手中的扇子，期待有路
人光顧的眼神，讓人忍不住心疼。天
氣猛然間涼爽起來，他們似乎受寵若
驚，在自己攤子前開心得走來走去，
一會兒看天，一會兒看樹，竟把生意
一時撂開手去。
天有什麼好看呢？樹有什麼好看
呢？劉禹錫的《秋詞》給出了最讓人
信服的答案︰「自古逢秋悲寂寥，我
言秋日勝春潮。晴空一鶴排雲上，便
引詩情到碧霄。」詩意是不分身份
的，在此時，誰的心裏不存幾分詩
意？詩人捉住他的靈感，用文字表達
內心的詩情。尋常人過日子立足柴米

油鹽，忙和生存周旋，活得粗礪。
面對美好的事物時，心裏說不出詩意
來，只覺得好，從眼睛裏迸發出晶亮
的光芒。
地鐵上，對面一排坐一家四口，

拖兩個大行李箱。一看就知，肯定
是帶孩子來旅遊的。果然，他們一家
人熱鬧鬧聊出行計劃︰明天先去拜
訪朋友；後天去爬長城；大後天上午
去博物館，下午去美術館看畫展。
聽他們的旅行計劃，我心裏也悄

悄喜悅。年票買了好久，一直擱置
，上面有好多山，天熱的時候翻
看，一遍遍遙想「青山綠水，白草
紅葉黃花」的詩情畫意，現在我們可
以去一一拜訪了。
沙白有一首小小的詩《秋》︰
「湖波上，蕩紅葉一片，如一葉
扁舟，上面坐秋天。」多少人的
心湖上都蕩漾紅葉啊，陪襯的葉
子終於在秋季迎來了它們生命的絢
爛時刻。
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◆新一代國民偶像潘展樂奪冠瞬間。
（拍攝︰麥鈞傑）


